(Q)

**RDV sur LaPlace** 

Mon espace

MENU

Accueil > Pays de la Loire > Nantes



Réservé aux abonnés

# La disparition d'Odette Nilès, la « fiancée » de Guy Môquet

Odette Nilès est décédée dans la nuit du vendredi 26 au samedi 27 mai 2023. Figure majeure de la Résistance durant la Seconde Guerre mondiale, elle était le dernier témoin de l'exécution des otages de Châteaubriant en octobre 1941.



Odette Nilès est décédée dans sa 101e année. | PHOTO PATRICE MOREL

Presse Océan Emmanuel Vautier Publié le 27/05/2023 à 17h23

« Il ne faut pas mourir un si beau jour... » C'est ce qu'Odette Nilès se dit, ce 13 août 1941. Il fait un temps splendide sur Paris. Elle a 17 ans. Militante issue d'une famille communiste, elle est jugée et condamnée à mort après avoir été arrêtée lors d'une manifestation anti-allemand. Sa peine ne sera finalement pas appliquée. Mais la jeune fille échoue au camp de Châteaubriant un mois plus tard.

Odette Nilès, née Lecland, est décédée dans la nuit du vendredi 26 au samedi 27 mai 2023, dans sa ville de Drancy. Elle avait 100 ans. « Lorsque nous avons appris son décès au matin, nous avons regardé au dehors : il faisait un temps magnifique », souffle avec émotion sa petite-fille, Carine Picard-Nilès.

### « Une belle preuve d'amour que d'écrire cela au moment d'aller à la mort »

Odette Nilès reste une figure majeure de la Résistance. Elle était le dernier témoin de l'exécution des 27 otages de Châteaubriant, dont son amour de jeunesse Guy Môquet. Lorsqu'il part pour le peloton d'exécution, le 22 octobre 1941, le jeune homme de 17 ans lui fait passer un petit mot par un gendarme. Il y regrette de ne pouvoir l'embrasser à leur sortie de détention, comme ils se l'étaient promis. « C'est une belle preuve d'amour que d'écrire ça au moment d'aller à la mort », avait confié Odette Nilès à Presse Océan. Elle conservera ce petit mot de Guy Môquet durant des décennies, ainsi qu'une « petite bague taillée dans un sou », témoigne Carine Picard-Nilès.

Odette Nilès restera près d'un an à Châteaubriant. Elle sera ensuite « trimballée de camp en camp », avant de parvenir à

1 sur 3 27/05/2023, 18:13

s'échapper de Mérignac en 1944. Elle trouve refuge auprès d'un réseau de Résistance à Bordeaux. « Lorsqu'elle arrive, un jeune FFI lui dit : vous tombez bien, il y a de la vaisselle à faire. Elle lui répond aussitôt : je viens de m'évader, ce n'est pas pour aller faire la vaisselle! Ce jeune homme, c'était mon grand-père. Ils ne se sont plus quittés », » raconte Carine Picard-Nilès. Maurice Nilès deviendra maire de Drancy durant près de 40 ans et député communiste. « Elle l'a accompagné dans l'ombre, toujours discrète. Il disait d'elle : c'est ma bergère », glisse Carine Picard-Nilès. Odette Nilès fut pour sa part directrice d'un patronage laïque.

Le couple Nilès a toujours gardé un lien très fort avec Châteaubriant et la Loire-Atlantique. « Mon grand-père connaissait l'histoire de ma grand-mère avec Guy Môquet et il l'a toujours respectée. » La famille venait chaque année saluer la mémoire des Résistants exécutés par l'occupant nazi. « Tout le monde se retrouvait à l'hôtel le vendredi soir en arrivant. Ça discutait fort, ça débattait, ça se terminait toujours en chanson. Ma grand-mère est restée liée toute sa vie à ses frangines, ses Bistouillardes comme elle disait : elles avaient été six jeunes filles internées à Châteaubriant. Elles se téléphonaient tous les jours. Ma grand-mère a vu partir toutes ses copines au fil des années. Ce fut difficile. Ce lien se perpétue aujourd'hui entre les enfants et petits enfants. »

#### « La femme de ma vie »

Carine Picard-Nilès a depuis repris les rênes de l'Amicale de Châteaubriant-Voves-Rouillé-Aincourt, succédant à sa grand-mère. « Elle savait partager ses souvenirs avec les plus jeunes, sans choquer, souligne Carine Picard-Nilès. Son combat ne s'est jamais arrêté depuis la fin de la guerre : lutter contre les révisionnistes, les négationnistes, tous ceux qui propagent la haine des autres. Mes grands-parents m'ont élevée dans les valeurs de respect, de tolérance, de partage. Il ne peut pas y avoir d'espace pour les idées extrémistes, fascistes. Nous devons pouvoir vivre libres, en paix, dans le respect de la diversité. Comme ma grand-mère, je porterai cette parole jusqu'à mon dernier souffle. Elle était la femme de ma vie ».

Nantes Châteaubriant Loire-Atlantique Histoire Guerre 39-45

Contenus sponsorisés par Digiteka

VIDÉO. Le concert à ne pas manquer à Jazz sous les pommiers samedi 20 mai, à Coutances

Video Smart Player invented by Digiteka

#### Annonces Immobilières

Avec ouestfrance-immo.com

Vente maison 496 800 € Nantes

2 sur 3 27/05/2023, 18:13



Voir l'annonce



Location appartement 550 € Nantes Beaulieu - Pirmil Voir l'annonce



Location appartement Nantes Voir l'annonce

## **Services Ouest-France**

Découvrez nos Newsletters Les applis mobiles Mon abonnement **Bons Plans** LaPlace Obsèques

Toutes les annonces Immo

# Découvrez Ouest-France et Vous!

Échangez avec la rédaction, exprimez vos idées et découvrez des contenus exclusifs

Je découvre !

Suivez-nous  $f \bigcirc \mathcal{Y} F$  in  $\bar{ }$ 











SITES D'ACTUALITÉ

**SERVICES** 

SHOPPING



Les applications mobiles du groupe SIPA Ouest-France disponibles en téléchargement

Mentions légales | Données personnelles | Cookies | CGU | Qui sommes-nous ? | Tarifs de références | Charte utilisateur | Plan du site | Plan des élections | © Ouest-France

3 sur 3 27/05/2023, 18:13